

Landesbibliothek Oldenburg

Digitalisierung von Drucken

Die Anfangsgründe der Hebräischen Sprache

Biedermann, Johann Gottlieb

Leipzig, 1762

VD18 10160426

Cap. V. Von der Comparation.

urn:nbn:de:gbv:45:1-17817

§. 10. Der Ablatiuus wird an dem vorgesezten ב oder מ erkannt, §. E. מִכָּל-עֵצֵי הַגֶּן, בְּוַעַת אֶפְיָה, von allen Bäumen des Gartens.

C A P. V.

Von der Comparation.

§. 1.

Die Adiectiua nehmen in der Vergleichung der Dinge mit einander keine besondere Endung an, wie die Griechischen, Lateinischen und Teutschen.

§. 2. Sondern wenn der Comparatiuus Statt haben soll, wird nach dem Adiectiuo dem Worte, das die Vergleichung verursacht, das מן, prae, vorgesezt, oder abgekürzt, מ mit (.) und dem Dagesch forti, zum Anfange des Wortes angehängt, §. E. עָרוֹם מִכָּל, טוֹבִים הַשָּׁנִים מִן-הָאֲחֵר, Coh. IV, 9. Gen. III, 1.

§. 3. Der Superlatiuus wird ausgedrückt entweder durch Hinzusezung des Wortes מְאֹד, §. E. טוֹב מְאֹד, Gen. I. oder des ה Paragogici bey den Femininis in ה, §. E. יְשׁוּעָהּ, Pl. III, 3. oder durch Wiederholung einerley Wortes, §. E. רַע רַע, Prouerb. XX, 14. שִׁיר הַשִּׁירִים, Cant. I, 1. oder durch Verwandlung des Adiectiui in sein Substantiuum,

dem Dagesch forti gefunden, §. 6. נֹכַח, der nicht. Pf. CXXIV, 6.

§. 7. Das ה demonstrativum oder emphaticum bedeutet der, die, das, und hat nebst einem (◌) ein Dagesch forte nach sich, §. 6. הַלֵּב, außer wenn einer von den Gutturalibus עֲהָה mit einem (◌) folgt, so bekommt es ein (◌), §. 6. עֲהָהֵ. Doch findet man dieses ה nicht weder bey denen Wörtern, die im statu constructo stehen, noch bey denen, die suffixa haben, noch bey den nominibus propriis.

C A P. II.

Von den Pronominibus suffixis.

§. 1.

Diese Suffixa sind theils singularis, theils pluralis numeri: die letztern werden aus den erstern gemacht, und nehmen ein ך als das Zeichen des Pluralis an, §. 6. הָ. tans, plur. הֵ. tui.

§. 2. Und weil das Genus der suffixorum nicht mit dem vorhergehenden Worte, sondern mit der zueignenden Person billig übereinkommen muß, so hat man suffixa singularia, die bey nominibus singularibus, hingegen aber auch suffixa singularia, die bey nominibus pluralibus; und eben so pluralia, die bey nominibus pluralibus, und andere pluralia, die bey nominibus singularibus stehen.

§. 3.

